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解密报告起草过程：GDP增速根本不可能造假

总总理理要要求求
““做做不不成成的的不不要要写写””

向东说，政府工作报告起
草过程中，总理从头到尾主持
修改，对报告的整个框架结
构、指导思想，包括文风都有
明确的要求。总理强调，我们
能做的就写进去，做不成的就
不要写。他反复让各个部门来
充实我们能做的事，到底有些

什么实招能够有利于克服当
前的困难和挑战，能够确保中
国经济平稳运行，能够确保我
们在“十三五”的开局之年实
现良好开局。

最突出的一点就是，要多一
些干货，多一些实招。措施要写
得实实在在，而且还要能操作，

能够干成。第二，报告要给人以
鼓舞。现在大家对中国经济有些
担心，为什么？因为信心缺乏。所
以总理要通过报告向大家交实
底、亮实招，要让大家感觉到有
信心，让大家知道中国经济虽然
有一些困难和挑战，但是仍然运
行在合理区间。

去年，中国经济增速为近20多年最低。各界对中国经济形势关注持续升温：
今年的政府工作报告将如何谋篇布局，破解难题?

5日上午，十二届全国人大四次会议开幕，国务院总理李克强作政府工作报
告。国务院研究室副主任黄守宏，政府工作报告起草组成员、国务院研究室综合
二司司长向东接受采访，详解政府工作报告起草过程。

措施要写得实实在在，还要能操作

向东告诉记者，结构性改
革，尤其是供给侧的结构性改
革，是这次报告最大的亮点之
一。我们老说自己需求不足，
但今年春节出境600万人，大
到马桶盖、电饭煲，小到感冒
药、指甲刀，都从外面大包小
包扛回来。为什么？因为这些
需求国内满足不了。为什么满
足不了？因为国内不能够提供
更优质的供给。

企业有生有死，有的企业不
死不行。我们有大量不死的企
业，被称为僵尸企业，却占着很
多优质的资源，活不好也死不
了，所以需要通过市场主体来解
决。包括国有企业也是市场主
体，经营不下来了该破产就得破
产。我们需要用一些市场倒逼的
方法，逼着企业来调结构、转方
式，再像过去一样搞高污染、高
消耗、高投入是不行了。

总体说来，整个报告起草
过程中，总理最担心和最着急
的是什么？向东说，最担心肯
定是经济的走势，如果说形势
很糟糕，我相信他会比别人更
着急。但是政府工作报告，又
给大家吃了一个“定心丸”。

中国经济就是在各种各
样的挑战中走过来的，越有挑
战，反倒能激发人的斗志。总
理说这叫“越战越勇”。

总理最担心经济走势，形势不好他比别人急

有记者问，网友调侃说每
年都说是最难过的一年，过去
一年有多困难？

向东说，过去一年我们面
临的外部环境，可以说是近些
年来最复杂严峻的一年。世界
经济的不确定、不稳定性仍然
在继续加大，主要发达国家经
济走势波动不定，新兴经济体
也出现了剧烈的波动或下滑。
国内来看，面临着3期叠加的

矛盾，多年深层次积累的矛盾
更加突显出来，地区、行业经
济走势呈现出分化的状态。去
年的GDP增速6 . 9%，有人怀
疑，这个数据是不是造假?

向东说，可以负责任地
说，政府不可能让统计局拿个
自己想要的数字出来，因为有
统计法，而且根本没有造假的
必要，想都别想。反过来说，统
计局如果真是造假了，你可能

造成决策失误，有法律来管。
此外，向东也表示其中不

排除有水分，但也确实有一些
数据没有统计上来。比如说房
租、家政服务、研发经费，还有
一些新经济活动，根本没统计
上来。有人说现在是没统计的
可能比水分大得多。对这个数
据应该理性看待，现在的数据
还是可以反映中国经济基本
情况。 据新华社等

现在的数据可以反映中国经济基本情况

有媒体统计，在近2万字的政府工作报告中，“减”与“简”两字
共出现了35次。而此前“大道至简”的理念，也被总理进一步深化为

“以敬民之心、行简政之道”。
李克强做完政府工作报告后，走向主席台中央向代表委员鞠

躬致敬。代表委员则用35秒时长的热烈掌声，一直欢送总理回到座
位。在经久不息的掌声中，总理在座位上再次向代表委员鞠躬致
敬。 据新京报

“减”与“简”

共出现35次

延伸阅读

看幕后

“推出‘环保彩票’要有一整
套设计方案。要考虑到福彩体彩
出现过的问题，防止跑冒滴漏，真
正把钱用到需要的地方。”

今年两会，全国人大代表、四
川省环保厅副厅长钟勤建要提的
一个建议是发行“环保彩票”，弥
补环保资金缺口。

尽管这个话题往年也有人提
过，但是“提出来后有争议有质
疑，就搁置了”，钟勤建觉得，现在
推出“环保彩票”的条件已成熟，

中央有政策支持，群体有环
保热情，市场条件也具备，福彩和
体彩就是样板。

在制度设计上，钟勤建认为，
如果发行“环保彩票”，要做到公
开透明，募集了多少钱，用到哪里
去了，都要公开，对资金使用情况
要开展常态性审计，有专门的资
金管理和使用办法，“尤其是使用
办法。我的意见是只能用于公益
性的、靠市场解决不了的项目。”

据澎湃新闻

全国政协委员、中华全国律
师协会副会长朱征夫建议，应废
除卖淫嫖娼人员收容教育制度。

朱征夫表示，《立法法》规定，
限制人身自由的强制措施和处罚
只能制定法律。《卖淫嫖娼人员收
容教育办法》由国务院1993年颁
布，按2000年生效的《立法法》
的规定，国务院无权制定法律，只
能制定行政法规，因此，该《办法》
对卖淫嫖娼人员限制人身自由的
规定超越了《立法法》对国务院的
立法授权。

该《办法》的上位法、1991年
全国人大常委会公布的《关于严
禁卖淫嫖娼的决定》也不是严格
意义上的法律，其第四条规定的

“对卖淫、嫖娼的，可以由公安机
关会同有关部门强制集中进行法
律、道德教育和生产劳动，使之改
掉恶习。具体办法由国务院规定”
也与《立法法》的规定相冲突。

朱征夫说，收容教育制度在
某些案件中成为滥用行政权力对
公民进行打击陷害的工具，从而
对不特定人的人身安全构成威
胁，应该废除。 据京华时报

全国政协委员朱征夫：

废除卖淫嫖娼人员
收容教育制度

全国人大代表钟勤建：

是时候发行
环保彩票了

议政录 600条网友意见被最大限度吸纳到报告中

“这份报告集中体现了以
习近平同志为总书记的中共
中央治国理政的战略部署。”
黄守宏说。

起草组发出报告征求意见
稿约４０００份，各方面提出了1000
条左右的意见，经过整理已尽可
能吸收到政府工作报告中。

此外，国务院研究室还会
同国家外国专家局召开外国专
家座谈会征求意见。来自美国、

英国、日本、新加坡等7个国家
的13位著名专家围绕经济运
行、能源结构、社会保障等领域
提出了意见建议，增强了报告
的国际眼光和全球视野。

黄守宏说，中国政府网等
单位发起了“我向总理说句
话”的活动，截至3月1日共收
集6 . 1万余条留言，经筛选整
理出的近600条都转给我们，
其中包括来自国际网友的20

多条建议。起草组对各方面的
建议意见逐条研究，最大限度
地吸纳到报告中。

“政府工作报告的起草工
作是反映各方诉求、凝聚各方
共识、汇聚各方智慧的过程。”
他表示，如此广泛地集众智、
汇众力，在世界各国施政报告
起草中也不多见，这也是中国
经济社会发展不断取得新成
就的一个重要原因。
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